
提起江苏黄埔再生资源利用有限公司董事长陈光

标，人们在想到“慈善”的同时还会想到“高调”。

陈光标的高调慈善举动总是惹人争议。对于外界

关于其行善过于高调的质疑，他在接受记者采访时称，

慈善需要压力、需要动力、需要高调，他希望通过自己

的高调举动影响更多的人。

用一位网友的话说：“这个人虽然高调做慈善，但

做的事情起码是些比较实在的事情，也带动了很多人

做慈善、做好事。”

寓善于乐

最近，标哥很忙。在莫言获得诺贝尔文学奖后，标哥

要将北京的一栋房子赠给他。虽然莫言“以无功不受禄”

拒绝，但闲不住的陈光标总能成功吸引人眼球。继在美国

《纽约时报》刊登保钓广告之后，陈光标于近日给43位在保

钓活动中被砸坏汽车的日系汽车车主，也是其粉丝免费更

换了国产自主品牌吉利汽车。陈光标表示，此举是想提醒

更多人，爱国要有理性、有智慧、有克制、有秩序。

陈光标的慈善之路似乎永远不乏惊人之举和话题

性。有人指责他作秀，陈光标则认为，中国慈善需要坚

持和创新，此次以旧换新车活动也是他的慈善创新之举。

在换车活动中，车主们在陈光标的带领下做了一

系列“令人印象深刻”的事。为了宣传环保理念，陈光

标身着一身绿衣，所有车主也均身穿统一配发的绿色

T 恤，并在陈光标的指示下，由老婆给老公戴上绿色的

帽子，老公给老婆戴上黄色的帽子，引得现场笑声一

片。兴致极高的陈光标不顾“重量级”的身板，在排成

排的新车顶上来回奔跑着，并带领受助者挥舞国旗，高

唱《我爱你中国》等歌曲，现场气氛异常活跃。在新车

交接时，陈光标要求车主像雷锋握枪一样手握模型车

钥匙，引得车主们高喊：“ 标哥，我们爱你。标哥，加

油。”活动结束后，在陈光标的指挥下，所有车主统一开

车上路，形成一条长长的“车龙”，场面相当壮观。

一位不愿具名的女士在换车活动现场表示，陈光

标的慈善方式向来令人意外，寓教于乐，寓慈善于乐。

去年，陈光标在贵州毕节开个人演唱会，把 2000 头

猪、1000 只羊和 113 台农用机具送给了当地困难户！

据媒体报道，陈光标的这场演唱会在当地引起了不小

的轰动。开唱当天，贵州毕节政府广场被前来围观的

当地群众围得水泄不通。

“我一直在想怎样才能让慈善和环保活动能更快地

渗透民心，让人人都知道保护环境，让人人都做慈善。

我开演唱会，就是让大家来讨论、来关注慈善，我不能保

证我做的每件事都符合大家的口味。”陈光标如是说。

砸车、送车、发现金、送猪羊……对于陈光标的“出

位行善”，有人说是“暴力慈善”。陈光标坦言，慈善不

是一时一地的“阵地战”，而是永无终点的“长征”。但

慈善不是苦难的“长征”，而是快活的“长征”。他会坚

持用行动来说话。

高调行善

“为何陈光标做慈善那么高调？”有网友这样问道。

“我搞慈善没有其他目的，就要荣誉证书。”陈光标

说，我给政府做好事了，给这个学校捐了什么了，他不

给我荣誉我会找他要的。”

做好事留名是陈光标自小就有的“优良传统”。他

在小学三年级的暑假，就用自己挑水去镇上叫卖挣回来

的钱，帮助隔壁邻居家的孩子交了学费，受到老师的表

扬，还得到了一颗小红星。感到无比光荣的陈光标戴着

小红星，跑到其他教室“宣扬”他的光荣事迹。放学回到

村里后，他还跑东跑西，让村里人都知道他做的好事。

陈光标认为，真正的慈善秀是让老百姓看得见、摸

得着的，值得去作。

有网友说：“高调做慈善无可厚非，毕竟人家是付

出真金白银实际行动的。”

在陈光标看来，如果比尔·盖茨不高调，全世界怎

么知道他是世界首富，又是世界首善的呢？高调做慈

善可以“刺激”更多人行善。

比如，四川的一位女士原本与老公商量好要为汶

川地震灾区捐 1 万元，但看到电视上报道陈光标的捐

款新闻后，决定捐 20 万元。

陈光标是苦孩子出身，小时候因家庭极度贫困，一个

哥哥和一个姐姐先后被饿死，他从小就下定决心通过自

己的努力变成富人，然后尽力帮助更多贫困和不幸的人。

慈善是以道德和爱心为基础的，不只是一种简单的

捐助行为，社会需要人们发自内心的捐赠。陈光标认为，

无论是高调做慈善还是低调做慈善，爱心都是平等的。

陈光标坦言，有时也会觉得很烦恼。因为对于他高

调做慈善，经常有工商、有时税务等部门上门来检查；几

乎天天都有全国各地的求助者到其公司门口堵他；更有

求助者因没有拿到想要的救助数额而破口大骂。

名声在外的陈光标表示，他的公司挣的也是辛苦

钱。他也知道很多行业进去很快就能赚大钱，但他不

愿意被“潜规则”，因为一旦被“潜规则”就经不住查了，

还怎么高调？

“我一般很少说消极的事，怕影响那些想做慈善的

人的心情。”陈光标称，当前，中国慈善事业发展需要公

开透明化，让每个捐助者捐得明白、捐得感动，同时也

需要社会给予肯定。

作为贫苦农民的孩子，陈光标觉得今天自己有这

么多荣誉加身，已经很值了。他承诺，每年会将净利润

的 40%至 50%捐献出来。

陈光标的财富观念是，一个人活着，如果能让更多的

人幸福和快乐，这样的人生是有意义、有价值的。他经常

挂在嘴边的话是：“生活在人们尊重中的慈善家的称号

里，比孤独死在存折单上的守财奴更光荣、更伟大。财富

如水，你有一杯水，自己喝；有一桶水，可以把它盛放在家

中；如果你有一条河，你就应该学会和他人分享。”

商人画廊
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■ 本报记者 叶灵燕

不高调不“标哥” 慈善也疯狂

Biz story

焦点人物

商海人生

据彭博社亿万富豪指数显示，目前，娃哈哈集团

董事长兼总经理宗庆后的净资产已提高至 216 亿美

元，比百度创始人李彦宏的净资产多 134 亿美元。宗

庆后现在在全球富豪榜中排名 23 位，在亚洲仅次于李

嘉诚和穆凯什·阿姆巴尼。然而，令人难以相信的是，

这位中国内地的首富每天的消费仅仅只有 20 美元，比

普通工薪阶层还节俭许多。这位 66 岁的富豪嗜好很

简单，就是抽烟。这 20 美元也主要用在香烟上。

每年消费不会超过5万元的首富

“宗总很节俭，至今一日三餐还基本都在公司食

堂吃。”对于娃哈哈集团有限公司董事长宗庆后，员

工们如此评价。除了特殊场合，宗庆后总喜欢套件

茄克，脚上套一双有点旧的布鞋。一次出差，他花了

19.5 元买了套内衣，还开玩笑说，穿我身上，人家都以

为上千的，质量好就可以了。

在极少的业余时间里，宗庆后也不热衷于企业

家们钟情的贵族运动，而且更新换代频繁的高档电

子产品从来都与他“绝缘”。他现在用的手机，不是

那种高档的商务智能手机，而是很普通的那类，他认

为只要能接电话，1000 元的也就足够了。

宗庆后的嗜好就是抽烟和喝茶。他以前一直抽

一种叫做“紫罗兰”牌的价格低廉的香烟，现在抽一

种来自香港的“大哥大”牌低焦油的香烟，仅 10 元一

包。不过，2007 年底，“大哥大”涨价了，12 元一包，为

此，身 为 大 富 豪 的 他 还 发 了 一 通 牢 骚：“ 涨 得 太 快

了。”而作为社会公认的中国大富豪，按宗庆后自己

的估算，每年的消费不会超过 5 万元。

高消费无法消除创富烦恼

与记者相识的一位制药企业

董事长江帆对于宗庆后的“ 过

度节俭”，非常赞赏。“ 如果你

的每一分钱都是自己真刀真枪

拼来的，你就不可能像一个从

父 亲 手 里 接 过 财 产 的 孩 子 一

样，随意处置它们。”江帆说，

“我非常清楚我账上的每分钱

是怎么来的，你很难说我做的

一切都是为钱，但财富

是企业家最重要

的 工 具 ，

我不得不严格控制财富的进出。”至于消费，江帆当

然不会“苛刻”到宗庆后的程度，不过，有时也流露出

与他财富不相符的“小气”来。

经济现象评论家李翔对中国的富人心态做了深

入的剖析。其中，尤其提到了富人获取巨额财富后

不为人知的心理状态。“相当数量的富人都不同程度

上皈依宗教，这源于财富增长给心灵带来的不安全

感。比如陈晓旭成为亿万富姐后皈依佛门，就是因

为富有之后的烦恼。财富增长没有给她带来幸福，

反而给她带来越来越多的烦躁和忙碌。潘石屹也发

现，伴随财富而来的是越来越多的问题，烦恼也因此

越来越多，他发现物质世界和精神世界完全是两个

世界。”可见，对富人来说，继续沉迷在累积财富、巨

额消费上，只会让自己的心灵越来越慌乱。巨额消

费不再能消弭富人因创富带来的烦恼，也无法填平

精神上的空虚和落寞，反而让他们离心灵自由、快乐

之路越来越远。用宗庆后自己的话来说，“自己苦惯

了，小时候都是有一顿没一顿的。后来做生意也吃

过不少苦，钱都是自己一点一滴辛苦挣出来的，但真

的不太会享受。”

高消费不能带来内心的幸福

诺贝尔经济学奖获得者丹尼尔发现，当收入达

到每年 7.5 万美元时幸福感达到顶点，之后无论赚得

比 7.5 万美元多多少都不会增加幸福感。国内的研

究也表明，令中国城市人幸福感最高的财富数额是

500 万元人民币，之后即使财富再增长，幸福感也不

会增长了。有时，幸福感还会随着财富的增长而降

低。大部分人都认为，花钱能买到快乐，多花

钱快乐多，所以有能力进行高消费的

富人也是快乐值最高的。但李翔

表示，富人的幸福指数却普遍低

于财富指数。虽然坐在游艇

上享受惬意的海风很美，开

着法拉利享受速度的快感

也很爽，但这种奢侈消费换

来的快乐和快感只是瞬间

的，不是来自内心的幸福。

因此，现在出现了更多宗庆

后式的富人，他们的生活方式

更加中产化，已经脱离了初级

富豪和中级富豪对奢侈品的崇

拜和虚荣，可以说他们已经过了

富豪“入门关”。

越富越抠
“富一代”有钱难买幸福感

■ 本报记者 袁 远

据美国《世界日报》报道，在牙买加长大的刘亚山，

与在香港长大的陈敏珍，创业打拼 25 年，自创食物品牌

OCHO RIOS（西班牙文，意谓八河），从加勒比海地方

特色食品出发，到如今开发上千种产品，在美国与加拿

大的食品业打下一片天地，写下了南佛州移民小区的

商界传奇。

以 非 洲 裔 商 界 人 士 为 主 要 读 者 的 英 文 刊 物

《ICABA》，今年选拔南佛州“百位杰出的加勒比海美国

人”，刘亚山光荣上榜。

在刘氏夫妇公司的大型货仓里，从炸香蕉片、芒果

汁、香茅水及矿泉水等饮料和各式香料，从糖水荔枝到蜂

蜜和急冻海产等上千种产品，整齐排列着。这些绝大多

数来自牙买加的产品，充满加勒比海和中南美洲风味，让

人看得目不暇接，刘亚山夫妇也因为这些产品和多年的

辛勤耕耘，开创了属于自己的天地。

今年 61 岁的刘亚山，早在 7 岁时就从香港移民至牙

买加投靠祖父母，祖父母以开设杂货店维生。

刘亚山从小耳濡目染，边上学边学做生意。18 岁

时，他到美国康乃狄克州的费尔菲德大学念书，学成后返

回牙买加，遇见来自香港的陈敏珍。1977 年，两人结为

夫妇，之后连手创设 OCHO RIOS 公司，开展事业版图。

刘亚山虽为华人，但因从小在牙买加长大，不谙

中文，很多想法也较倾向牙买加人。对此，他笑说，他

融合了华人和牙买加人的特质，例如华人努力工作，

牙买加人幽默、乐天知命，凡事都说没问题等。他天

性乐观，喜欢往外跑业务，太太陈敏珍则帮忙打理公

司 并“ 管 钱”，让 他 免 除 后 顾 之 忧 。 两 人 一 步 一 个 脚

印，从租小货仓到买小货仓，到如今发展到在迈阿密

和亚特兰大两地拥有两座大面积的货仓，公司生意蒸

蒸日上，丝毫不受经济不景气的影响，而今年正是他

们创业第 25 周年。

主修数学 从业务员变老板

刘亚山说，公司取名 OCHO RIOS（八河），源自牙买

加一个风景优美的观光点，而且阿拉伯数字的8，横过来就

是数学符号无止尽和无限制的意思，对他来说，字典里没

有“经济不景气”的字，因为“人不管怎样，都要吃饭”。

至于为什么选择做进出口和批发生意？刘亚山

说，他大学时主修数学，但又不想当数学老师，其职场

生涯中仅在人寿保险公司工作过一年，另外曾在一家

食品进口公司做过 6 个月业务员，其余时间都是自己做

老板。他说，在保险公司的一年工作经验，让他加强了

在市场销售和客户服务方面的技能。他天生喜欢跑业

务和推广，办公室他坐不住，虽然仅在食品公司做了 6

个月，但短短两个月时间，就帮该公司的销售业绩提升

一倍以上，最后还是因为受不了诸多限制而决定自行

创业。

听刘亚山谈创业，好像一切顺利自然。但养育 4 个

孩子的陈敏珍却表示，在迈阿密创业之初实在“太辛

苦”了，现在回想起来，“再也不愿重新走一回”。

陈敏珍说，刚开始创业时，公司货仓位于迈阿密市

中心附近。她常常忙到午夜 12 时后或凌晨时分才回家，

整个街道黑漆漆的，让人害怕。陈敏珍说，还好在孩子小

时，公司还不太大，等到公司愈做愈大时，孩子也上中学

了，所以，家庭、孩子及事业还可兼顾。

获奖无数 回馈社会

刘亚山夫妇创业有成，历年来获得政府或私人机

构许多奖项，包括美国商业部年度少数族裔批发商奖、

美国商业部少数族裔企业发展局颁发的少数族裔企业

出口商奖等。

除了生意做得好，刘亚山和陈敏珍夫妇亦十分大

方，乐于将赚来的钱回馈社会。夫妇俩不但愿意提供

佛罗里达州和乔治亚州地区许多慈善组织财务方面的

协助，对一些社会上的弱势者，也经常给予帮助，刘亚

山还积极参与许多南佛州小区的公益活动。由于对慈

善和公益活动的付出，刘亚山经常得到各类组织的称

赞表扬。

虽然是以加勒比海风味食品为特色，活动范围也

多以牙买加小区为主，但他们与华人小区也不时有联

系。南佛州华裔超市和亚特兰大的东方超市，都有出

售糖水荔枝等 OCHO RIOS 的商品。而且，由于陈敏

珍幼时在广东学过民族舞蹈，过去也常在南佛州一些

大型活动中演出。

他们把公司的宗旨订为 Live（生活），Laugh（笑）, and

Love（爱）。 刘亚山说，Live 表示要活得和谐、丰富和精

彩；Laugh 表示笑是最好的良药，可解决任何问题；Love 则

表示人活在世界上要关爱家庭、朋友和小区。 （俞晓菁）

业务员变老板 美华人自创品牌写传奇

海外华商


